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Un endroit sûr 

Pour un chat, un endroit sûr est un espace privé et sécurisé, souvent dans un lieu isolé.  

Ces endroits donnent au chat un sentiment de protection, d’isolement et de tranquillité.  

Un endroit sûr est un endroit où le chat peut se retirer pour se sentir protégé.  

Quand un chat est détendu, un endroit sûr peut aussi servir de zone de repos ou de couchage. 

Il peut s’agir d’un poste d’observation, où le chat peut regarder sans être vu (devant une fenêtre par 

exemple). 

  

Un bord surélevé permet au chat de se 

sentir en sécurité car partiellement caché. 

Un couchage épais, confortable doux et 

chaud.  

Le placer hors des courants d’air. 

Ne pas déranger 

votre chat lorsqu’il 

se repose ou dort. 

Donner beaucoup de choix au chat 

avec une variété de couchages, 

couverts ou non, à de multiples 

endroits dans la maison. 

Utiliser le mobilier et des cartons 

pour créer des zones où votre chat 

peut s’isoler s’il a envie d’être 

tranquille. 

Organiser l’espace (étagères en escalier, parcours 

mural…) pour permettre au chat de grimper. Il 

adore se cacher en hauteur et observer ainsi son 

environnement.  Idéalement proche des fenêtres. 

Ne pas placer les couchages à des endroits 

bruyants, très fréquentés, ou à côté de la 

nourriture, de l’eau ou de la litière. 



 

Des ressources environnementales multiples et séparées 

Les ressources clés incluent la nourriture, l’eau, les bacs à litière, les griffoirs, les zones de jeu et de repos. 

Ces ressources doivent être disponibles en plusieurs endroits, dans des espaces séparés et donner 

plusieurs choix au chat. Séparer les coins litière, dodo, nourriture et jeu. Le chat n'aime pas manger dans 

ses toilettes ! 

  

Utiliser un bac à litière non couvert, pour empêcher que le chat se 

sente coincé à l’intérieur. 

Dans plusieurs endroits calmes, en dehors des zones fréquentées. 

Utiliser une litière agglomérante en grain fin (profondeur 3-4 cm)  

Minimum 1,5 fois la longueur du chat (du nez à la base de la 

queue) et assez large pour que le chat puisse se retourner 

complètement. 

 

Ne pas placer la nourriture, l’eau, les 

griffoirs, les couchages et les bacs à 

litière à côté des uns des autres. 

Au moins une litière par chat + 

une par étage. 

Retirer la litière usagée au moins 1 à 2 fois 

par jour. 

Vider et nettoyer entièrement le bac une fois 

par semaine. 

Remettre régulièrement de la litière pour 

maintenir la profondeur. 

Si vous ne trouvez pas de litière assez 

grande, vous pouvez utiliser des boites de 

rangement en plastique découpées. 

Ne regrouper pas les bacs 

à litière (sinon votre chat 

les prend pour une seule 

et unique litière) 

Eviter les litières autonettoyantes, 

elles sont stressantes, trop petites, 

bruyantes et difficiles à nettoyer…  

Eviter les sacs à litières, qui peuvent se prendre 

dans les griffes du chat.  

Ainsi que les désodorisants ou les litières 

parfumées, qui peuvent avoir une odeur 

désagréable pour le chat.  



 

Des opportunités de jeu et de comportement de chasse 

Le chat doit pouvoir s’adonner à des jeux de chasse et de prédation, par exemple : Avec des jouets, 

toujours un objet intermédiaire comme une canne à pêche par exemple… et jamais avec les mains ! Des 

plateaux de jeux ou des activités qui lui permettent d’acquérir sa nourriture (cache-cache croquette !). 

  

Avec une « canne à pêche » imiter 

le mouvement d’une proie.  Lancer des balles pour 

encourager la poursuite. 

.poppoursuite. 

Utiliser des boites ou des 

tunnels pour permettre 

l’exploration. 

Avoir plusieurs lots de 

jouets permet de faire des 

roulements, pour garder 

l’intérêt du chat au jeux. 

Ne jamais jouer 

avec les 

mains (nues sous 

une couette). 

Cacher ou répandre 

les croquettes dans 

la maison, pour 

encourager 

l’exploration. 

Utiliser des gamelles ludiques ou 

des plateaux de jeux pour enrichir 

le repas (le faire réfléchir). 

Boites à œuf, bacs à glaçons, rouleaux de papier toilette, 

balle de tennis trouées … des idées simples pour faire 

travailler le physique et le mental. 

Les gamelles électroniques 

(programmables ou à puce) 

permettent un accès individuel 

ou fractionné au repas. Un tapis de léchage (congelé ou 

non) permet de faire durer et 

d’enrichir les repas humides. 



 

Des interactions positives, cohérentes et prévisibles 

Le chat a besoin d’interactions sociales amicales et prévisibles avec sa famille (caresses, jeux …). 

Ces interactions dépendent des préférences du chat. Il est essentiel de respecter les préférences 

individuelles de chaque chat. Apprendre à le manipuler de manière respectueuse et calme est essentiel 

pour établir une relation harmonieuse et éviter le stress. 

  

Commencez par un 

contact calme, éviter 

les gestes brusques 

Avant qu'il montre des signes de lassitude (queue qui 

bouge, oreilles en arrière, agitation), arrêtez-vous, 

toujours arrêter tant que le chat en a encore envie. 

Faites des caresses apaisantes : 

Passez doucement votre main le 

long de son dos, de la tête à la 

queue, sans brusquerie. 

Laissez-le venir à 

vous. La patience 

est la clé ! 

Évitez de toucher certaines zones 

sensibles comme le ventre ou la 

base de la queue, sauf si vous 

êtes sûr que le chat accepte 

cette proximité. Chaque chat a 

un seuil de tolérance différent. 

Offrez-lui un refuge 

où il peut se retirer s'il 

en ressent le besoin. 

S'il se raidit, grogne, ou vous 

donne des coups de patte, 

c'est un signe qu'il n'apprécie 

pas et qu'il faut lui laisser de 

l'espace. 

Le lien se crée aussi par le jeu ! Pensez à jouer avec lui ! 



 

Un environnement respectueux du sens de l’odorat des chats 

Les chats utilisent les odeurs pour évaluer leur environnement et maximiser leur sentiment de sécurité. 

Utiliser des produits neutres (parfum, produits ménager …).  

Vous pouvez utiliser des diffuseurs de phéromones pour aider le chat à se sentir apaisé. 

Ils communiquent par des dépôts de phéromones, que l’on peut observer de différentes façons. 

Griffades : des phéromones sont déposées par 

les pattes, permettant un marquage de territoire.   

Mettre un griffoir assez haut, avec une base large 

ou bien fixée, pour que le chat puisse s’étirer 

totalement, sans que le griffoir bascule. 

Frottement facial : des phéromones sont 

déposées par les glandes faciales, 

permettant aux chats de communiquer, 

de marquer leur territoire ou de se 

rassurer. Une substance huileuse peut-

être déposée à force de frottements 

répétés.  

Proposer des surfaces à griffer horizontales et verticales, avec 

des matériaux diffèrent (bois, corde, tapis, carton …) 

 Les chats ont leurs préférences ! 

Tolérez les traces laissées par le chat et ne 

pas les nettoyer avec des produits 

chimiques, ses zones aident le chat à se 

sentir en sécurité. 

Placer les griffoirs près des 

portes, des zones de passages et 

de ses couchages favoris. 

Motiver le chat à griffer le 

griffoir en utilisant des jouets et 

des friandises. 


